# **CLDR DE SAINTE-ODE**



Compte-rendu de la réunion du JEUDI 8 JUIN 2023
Administration communale de Sainte-Ode

## **PRÉSENTS:**

- Membres de la CLDR: Zohra Barkat, Dany Chisogne, Sébastien Fourneau, Stéphanie Gillard, Laurence Henrotte, Jean-François Lecocq, Nicole Pierlot, Pierre Pirard, Sophie Raskin, Christophe Thiry et Jean-François Winkin;
- <u>Bureau d'études Impact</u>: Mary Genatzy;
- Fondation rurale de Wallonie : Pierre-Emmanuel Gillard et Séverine Schonne.

#### **EXCUSÉS:**

 Membres de la CLDR: Catherine Poos, Jean-Pol Misson, Arnaud Coenen, Virginie Pinson, Nathalie Jaumain, Pierre-Christophe Stavaux, François Hatert, Brigitte Mottet et Sylvie Laurant.

## 1) APPROBATION DU COMPTE-RENDU DE LA DERNIÈRE RÉUNION

Le compte-rendu de la réunion de CLDR du 25 mai 2023 est approuvé sans modification.

## 2) APPROFONDISSEMENT DES FICHES PROJETS PRIORITAIRES



Travaillé lors des réunions dans les villages, présenté en réunion de synthèse et validé lors de la 1ère réunion de la CLDR.

Travail sur les enjeux et objectifs au cours des réunions de CLDR 1 et 2 : validation lors de la CLDR 3 (09/02) + lancement appel à idées

**Analyse des propositions** de projets par la CLDR 4 (réalisé le 16/03)

**Cotation des projets** individuellement en CLDR 5 (13/04)

Répartition en lots = CLDR 6 (25/05) Réflexions autour du contenu des fiches-projets prioritaires : CLDR 6 + ce soir

Maintenant que le contenu du lot 1 du PCDR est connu, il s'agit pour le bureau d'études de débuter la rédaction des fiches-projets selon le canevas imposé par la Région wallonne et présenté lors de la réunion de CLDR précédente.

Ce soir, il s'agit de travailler sur les projets prioritaires suivants :

- 1. Création de la liaison Tillet-Magerotte pour terminer la dorsale communale de voies lentes
- 2. Création d'un parcours ludique valorisant le cadre naturel du territoire
- 3. Création d'espaces de loisirs extérieurs dans les villages

## Méthode de travail proposée :

Les membres présents sont répartis autour des cartes du territoire préparées par le bureau d'études Impact. Sur ces cartes sont repris les éléments pertinents tels que l'Atlas des voiries vicinales de 1841, les propriétés communales ou encore les points d'intérêts pour le parcours ludique. S'ensuivent des discussions et débats constructifs pour alimenter les 3 fiches-projets.

## Synthèse des éléments convenus :

#### 1. Création de la liaison Tillet-Magerotte pour terminer la dorsale communale de voies lentes

Le choix de la CLDR se porte en priorité sur l'ancien tracé de la ligne de tramway Bastogne-Marche (ligne 516) qui a été supprimée en 1954 (voir carte ci-dessous – source Wikipédia). Réhabiliter ce tracé ancien permettrait également de mettre en valeur un pan de l'histoire de la commune (anciennes gares, anciens cafés de la gare, etc.). Sur base de la carte, il est actuellement compliqué d'identifier précisément le tronçon de l'ancien vicinal ; le bureau d'études va prendre contact avec Eric Dubru et Alain Devigne, passionnés de cette ligne de tramway, pour obtenir des compléments d'informations sur le sujet.



Pour rappel, une fiche-projet concernant la création de liaisons lentes se trouve en lot 2 pour envisager des circuits ou boucles complémentaires pour liaisonner les villages à cette dorsale.

## 2. Création d'un parcours ludique valorisant le cadre naturel du territoire

La CLDR valide les points d'intérêt majeurs identifiés par différents acteurs de référence du territoire (contrat de rivière, parc naturel, syndicat d'initiative et maison du tourisme) soit la vallée du Laval avec notamment le pont de Fosset, la forêt de Freyr, la réserve naturelle de Magery, la réserve naturelle d'Orti et le rocher du coucou. Ils y ajoutent les points de vue remarquables du territoire à Tillet (allée de Hêtres), Tonny (sur le dessus du village) et Rechrival (croix).

Concernant les aménagements, il faut qu'ils soient en lien avec le cadre naturel exceptionnel de la commune, qu'ils aient une cohérence graphique entre eux et qu'ils puissent être accessibles pour les randonneurs qui font l'ensemble du circuit mais aussi pour ceux qui empruntent les promenades plus courtes qui passent par ces sites. Ils pourraient être diversifiés en fonction des lieux : des panneaux



d'informations didactiques pour les enfants, un parcours sensoriel, une aire d'écoute et de vision en forêt, etc.

Au niveau de la thématique du circuit, les membres de la CLDR veulent aborder l'ensemble des richesses du territoire : les paysages, la faune/flore locale, l'architecture (l'église d'Amberloup) et l'histoire locale (Sprimont pour « l'esprit des monts »). Il semble que la thématique « mémoire » se rapportant majoritairement à la guerre 40-45 les intéresse moins car celle-ci est déjà fortement développée sur Bastogne.

Les randonneurs ne pourront pas parcourir ce circuit en un jour. Or, il existe très peu d'hébergements qui acceptent les voyageurs à la nuitée. Une réflexion devra s'engager sur le sujet prochainement.

Impact doit prendre contact avec le DNF; Stéphanie et Dany se sont proposés pour réfléchir à un tracé permettant d'effectuer un circuit grâce aux chemins de promenades déjà existant.

## 3. Création d'espaces de loisirs extérieurs dans les villages

Après avoir passé en revue l'ensemble des villages, la CLDR s'accorde pour dire que des aménagements sont nécessaires :

- À Lavacherie, cela semble déjà bien équipé.
- À Gérimont, un terrain communal à proximité du lavoir (à restaurer) pourrait être agrémenté de modules de jeux et d'une aire de pique-nique.
- À Magerotte, des modules de jeux pourraient être adjoints aux abords de la future salle de village (cf. ancien PCDR).
- À Hubermont/Rechrival, la demande est présente dans le village mais il est difficile de trouver un emplacement. Il serait intéressant de discuter avec la Fabrique d'Eglise pour la pelouse se trouvant à proximité de l'église.
- À Tonny, une aire de détente et de jeux pourrait être aménagée sur la pelouse à proximité du local de l'extrascolaire.
- À Amberloup, l'espace devant l'église est proposé mais il semble trop dangereux au vu de la présence de la N826. La proposition qui l'emporte serait de compléter les jeux déjà installés à Orti avec 2 ou 3 modules.

Concernant le centre d'Amberloup, la sécurisation de la grand route permettra peut-être d'identifier un nouvel endroit de loisirs à aménager au cœur du village. À noter qu'un projet d'aménagement d'un espace récréatif intergénérationnel sur le terrain de foot d'Amberloup figure bien en lot 2 mais il faut attendre d'être plus loin dans la réflexion relative au rassemblement des infrastructures sportives pour avancer sur ce projet.

Il ne faut pas oublier l'enjeu 1 du PCDR « La création d'une identité du territoire et d'un sentiment d'appartenance à Sainte-Ode » au travers des aménagements proposés.

→ Le bureau Impact va rédiger des fiches-projets sur base des discussions menées par la CLDR. Suite au prochain épisode!



## 3) DIVERS

Aucun divers n'est évoqué.

## PROCHAINE RÉUNION : le 22/06 à 19h30

Poursuite du travail sur les fiches-projets Prévoyez des vêtements et chaussures adaptés à la météo car il est possible que nous réalisions un travail de terrain.

# Merci à toutes et tous de votre participation !

Pour la Fondation rurale de Wallonie,

Pierre-Emmanuel GILLARD et Séverine SCHONNE



RETROUVEZ TOUTE L'INFO RELATIVE À L'ODR SUR LE SITE <u>WWW.SAINTE-ODE-ODR.INFO</u>

